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Jacques JULOUX
Maire de Clohars-Carnoët

À table ! 

En 2008, un film documentaire sort sur les écrans :  
« Nos enfants nous accuseront ». Il raconte l'initiative du 
maire de Barjac, une municipalité du Gard, qui décide 
de faire passer la cantine scolaire à l'alimentation 
biologique. 
Ce projet, à l’époque, se singularise et marque les 
esprits. La restauration au sein des écoles n’était pas 
alors un vrai sujet de santé publique et d’éducation. 
C’est cette même année que notre commune s’est 
engagée elle aussi, d’une certaine manière, "à  
renverser la table". Au menu : des repas avec une 
alimentation 50% bio, un approvisionnement en 
circuit court, une cuisine faite sur place et des menus 
« faits maison » uniques. 
Le goût, la qualité et le local comme ingrédients dans 
l’assiette de nos enfants afin de contribuer à leur bien-
être et à leur santé. 
Au fur et à mesure des années, nous avons complété 
et amélioré cette démarche. Aujourd’hui, les 
préparations servies aux enfants sont à 75% bio et 
un repas végétarien leur est servi chaque semaine. 
Ils sont également impliqués au sein d’opérations 
de sensibilisation à l’environnement, par exemple en 
évitant le gâchis ou en favorisant le tri. 
Mais nous avons voulu aller encore plus loin. Nous 
nous sommes engagés dans la démarche « Mon Restau 
Responsable ». Ce projet volontariste vise à améliorer 
tous les aspects de ce temps de restauration : circuits 
d’approvisionnement, qualité des repas, citoyenneté, 
organisation du service, convivialité. Il associe tous les 
partenaires : cuisinier, enfants, familles, fournisseurs, 
personnel. Bien manger et en faire comprendre 
l’importance dès l’enfance fait partie du parcours 
éducatif que nous devons transmettre aux enfants.
C’est cette démarche, nos fournisseurs, la vie en 
cuisine, le ressenti des enfants que nous vous 
proposons de découvrir dans ce Kloar Infos, parce que 
bien manger, c’est au final bien vivre ! 
Bon appétit…

Ouzh taol ! 

E 2008 e voe bannet un teulfilm nevez er sinemaoù : 
« Nos enfants nous accuseront ». Kontañ a reer ennañ 
taol-intrudu maer Barjac, ur gumun er Gard, a zo bet 
divizet gantañ lakaat kantin ar skol da fardañ ha da 
servijout boued biologel. 
Digustum e oa ober kemend-all d’ar mare-se ha merket 
e voe speredoù an dud gant an afer. Ne veze ket kaoz 
eus ar boued servijet er skolioù e-keñver ar yec’hed 
foran hag an deskadurezh 
Er bloavezh-se, dres, e oa krog hor c’humun, hi ivez, 
en ur mod, da « cheñch penn d’ar vazh ». Er programm 
: predoù gant boued 50% bio, pourveziñ produioù dre 
hentoù berr, keginañ war al lec’h ha servijout meuzioù 
dibar fardet e kegin ar skol. 
Ar blaz, ar c’halite hag ar produioù eus ar vro eo ar 
pezh a gaver en asiedoù hor bugale, abalamour da 
ziwall o aezamant hag o yec’hed. 
A-hed ar bloavezhioù hon eus klokaet ha gwellaet ar 
mod-se d’ober. Hiziv an deiz e vez servijet aozadennoù 
75% bio d’ar vugale hag ur pred vejetarian a vez servijet 
dezhe bep sizhun. Lakaet e vezont e-barzh ar jeu ivez 
gant oberoù evit sachañ o evezh ouzh an endro, da 
skouer tremen hep foranañ boued pe diveskañ al 
lastez. 
Faotet ez eus deomp mont pelloc’h c’hoazh avat. Krog 
omp gant an argerzh « ma freti gant skiant-vat ». Graet 
eo ar raktres youlek-se evit gwellaat kement tra a sell 
ouzh ar mareoù predañ : rouedadoù pourchas, predoù 
a-feson, keodedouriezh, aozañ ar servij, ar blijadur 
ouzh taol. Lakaet eo an holl gevelerien e-barzh ar jeu : 
ar c’heginer, ar vugale, ar familhoù, ar bourchaserien, 
ar c’hoskor. Debriñ mat ha lakaat kompren adalek 
ar bugaleaj pegen pouezus eo en ober zo lod eus an 
hentad desavadurel a rankomp degas d’ar vugale.
An argerzh-se, hor pourchaserien, ar vuhez er gegin, 
ar pezh a sant ar vugale, kement-se eo a ginnigomp 
deoc’h anavezout gwelloc’h en niverenn-mañ eus 
Kloar info, rak debriñ mat zo bevañ mat a-benn ar fin ! 
Debrit mat…

Bien manger et en faire comprendre 
l’importance dès l’enfance fait partie 
du parcours éducatif que nous devons 

transmettre aux enfants.

«
»

ÉDITO / 
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RETOUR EN IMAGES / 

Vœux aux agents
Le vendredi 10 janvier 2025, les élus de Clohars-Carnoët ont 
adressé leurs vœux au personnel communal. Ce moment a permis 
à Mathieu Mennad, directeur général des services, récemment 
arrivé en remplacement de Kristell Morice, de dresser le bilan de 
l’année 2024 et de fixer le cap pour les années à venir.
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Pot des bénévoles
Le vendredi 29 novembre 2024, la municipalité de Clohars-Carnoët a organisé une 
soirée en l'honneur des citoyens accompagnant la ville dans ses actions, ainsi que 
pour souligner l'action des bénévoles des associations locales. Un moment pour 
célébrer leur engagement et souligner l'importance des actions de solidarité au sein 
de la commune.



RETOUR EN IMAGES / 

Un appel aux dons pour le mur Toull Strizh
Le 13 février 2025, la commune et la Fondation du patrimoine ont signé une convention pour 
financer la rénovation du mur de Toull Strizh par une souscription de dons. Avant 1950, le mur 
servait de séchoir à goémon, utilisé ensuite pour fertiliser les sols. Le mur de Toull Strizh se 
distingue des autres murs de la commune par sa forme ronde. Les travaux s’élèvent à 55 000€.  
Après l’appel aux dons et les subventions obtenues, la commune viendra compléter le solde.

Une légende du handball à Kloar
Siraba Dembélé, ancienne championne du monde et médaillée 
olympique, a rencontré les jeunes du club de handball, le 22 janvier 
2025. Elle a partagé son parcours inspirant avec enthousiasme, 
échangeant des conseils et des anecdotes. La rencontre s’est terminée 
par des photos et dédicaces, pour le plus grand plaisir des jeunes 
handballeurs.
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Hiver
En mars, le président de Région 
Loig Chenais Girard est venu visiter 
la Maison Musée. Il a annoncé une 
aide de 460 000 € pour la première 
tranche de travaux du projet 
Gauguin, l’atelier du Pouldu, 
portant à près de 2 millions les 
aides attribuées. 
Cet équipement vient sortir de son 
sommeil l’histoire hors du commun 
qui a marqué notre commune, 
la rendant accessible à tous et 
assurant sa transmission aux 
générations futures. 
C’est un pan entier de la mémoire 
de notre commune, dans ce qu’elle 

a de plus extraordinaire et de plus 
beau qui va, ici, reprendre vie.

L’hiver, c’est l’an passé, mais c’est 
aussi ce début d’année 2025 avec 
des chiffres qui tombent et qui 
mesurent l’état de santé de la ville.
Notre population continue de 
croître au rythme de 1,5% par an 
confirmant l’attractivité de notre 
commune. 
Nos finances sont solides : 
l’épargne nette est à son plus haut 
niveau depuis 2020 et le délai de 
désendettement reste bon. Ces 
deux indicateurs garantissent notre 
possibilité de continuer à investir.  

Côté urbanisme, le maire a 
rappelé les actions de la ville qui 

ont permis aux primo-accédants 
et aux locataires de pouvoir se 
loger sur la commune. 
Depuis 2011, 220 lots libres de 
constructeur ont été vendus à 
un prix moyen de 95 € le m2 et  
93 logements sociaux et 72 maisons 
en location accession sont sortis 
de terre. Malgré ces efforts, le 
logement social fait encore défaut 
et la demande est grande. 

Printemps 
Le printemps a débuté sur 
les chapeaux de roue avec le 
festival LudOcéan. Plus de 2900 
visiteurs de tous les âges ont pu,  

ACTUALITÉS / 

 VŒUX DU MAIRE   

 2025 

Le 25 janvier 2025, le maire et le conseil municipal ont présenté leurs vœux à la population.
Le maire a retracé, au fil des saisons, les principales étapes de l’année passée et présenté les projets à venir. 
Extraits…
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durant 2 jours, découvrir 39 plates-
formes de jeux sur plus 1000 m2 de 
surfaces dédiées.

Qui eut cru en 2018 lors de 
l’ouverture de la Ludo qu’elle 
rencontrerait un tel succès ? Six 
ans après, elle ne désemplit pas. 
1300 familles y sont inscrites. À 
l’heure des écrans qui inondent 
notre quotidien, isolent et rendent 
dépendant par leur utilisation, 
jouer ensemble, en famille ou entre 
amis, c’est retrouver une part de 
liberté et de convivialité. 

En juin, le permis de la nouvelle 
capitainerie de Doëlan a aussi 
été déposé. L’ancien local sera 
totalement réaménagé afin 
d’accueillir la SNSM dans des 
locaux agrandis. 

Été 
Les jeux olympiques ont été une 
vraie réussite. Un moment vécu 
au plus près par une vingtaine de 
jeunes sportifs de notre commune 
qui ont pu se rendre aux JO. 

Au début de l’été, nous avons aussi 
appris que notre commune avait 
obtenu le troisième laurier du 
label Ville active et sportive. 
Cette récompense, nous la devons 
à la qualité et la créativité de 
nos encadrants, aux politiques 
déclinées en faveur du sport pour 
tous, à la diversité et la qualité 
de nos équipements. Si la ville 
met des moyens à disposition des 
clubs, rien ne serait possible sans 
leur engagement et celui de leurs 
dirigeants. Cette force associative, 

école de la vie, formatrice des 
jeunes, nous lui devons tant !  

Notre festival des Parenthèses 
Musicales s’est déroulé à guichet 
fermé, sans compter les concerts 
lyriques gratuits des sorties de bain. 
Permettre à chacun d’assister à 
des concerts avec des artistes de 
renom, c’est partager l’accès à 
la culture pour tous. Le maire a 
rappelé que c’est aussi le rôle d’une 
ville que de soutenir et diffuser 
l’offre culturelle.
Le festival de 2025 s’annonce aussi 
riche et sera consacré à Ravel. Une 
programmation riche de 8 concerts, 
dont deux pour le jeune public. 

Automne 
Notre estuaire de la Laïta est 
d’une beauté magistrale mais il 
est régulièrement fragilisé par des 
pollutions. En novembre, notre 

communauté d’agglomération 
a pris la décision de renforcer 
sa protection par la mise en 
place d’une ZAES (zone à enjeux 
sanitaires).  

Des mesures drastiques pourront 
être prises pour explorer toutes les 
origines possibles de pollutions 
et pouvoir intervenir. Il nous faut 
retrouver la qualité des eaux 
naturelles et permettre à nouveau 
l’exploitation conchylicole de notre 
estuaire. 

Lors du conseil municipal du 11 
décembre 2024, Jocelyne Lhiver,  
référente du groupe 
photovoltaïque, est venue 
présenter une série de mesures en 
faveur du développement de cette 
énergie. 

En 2025, deux projets d’ombrières 
et une nouvelle installation 
géothermique à la Maison des 
Associations verront le jour 
et tous nos éclairages publics 
passeront en LED. 

Retrouvez le discours complet et la vidéo de l'année 
2024 sur le site internet www.clohars-carnoet.fr 
dans la rubrique Actualités.
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 LES CHIFFRES DE L'ANNÉE 2024  
 À CLOHARS-CARNOËT 

ACTUALITÉS / 

4 701 
Habitants (4 305 en 2016)

 Immobilier (ventes)

 Habitat 

 (INSEE) 

 Urbanisme 

348 934 €
Prix moyen de l'ancien
(342 020 € en 2023)

89
Permis de construire

(93 en 2023)

227 €/M2
Prix moyen des terrains
(265 €/m2 en 2023)

 Démographie 

 Emploi (INSEE) 

270 
Déclarations 
de travaux
(296 en 2023)

2 290
Résidences principales

1702
Résidences secondaires

298 
Logements vacants

871
Emplois localisés 
sur la commune
(885 en 2023)

1 673  
Actifs 

sur la commune
(1 665 en 2023)

195  
Personnes au chômage

(194 en 2023)

 Finances  

2 892 000 €
Investissements (2 726 000 € en 2023) 

3,5   Désendettement (en années) 
(4,4 en 2023)

964 000€
Épargne nette (630 000 € en 2023)
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18
Mariages

(25 en 2023) 

10
PACS

(12 en 2023)

75 
Décès 

(73 en 2022, 
67 en 2023)

28
Naissances 
(30 en 2022, 
37 en 2023)

État civil

 Médiathèque  

 Robert Badinter 

Ludothèque

1 885
Abonnés

1 190
Familles adhérentes

30 332
Entrées

18 933
Entrées

66 524
Prêts

180
Actions culturelles

10 164
Prêts

 Écoles  

358
Nombre d'élèves
(355 en 2023)

330
Enfants inscrits 

au restaurant scolaire

Tarifs au restaurant scolaire
 
 

DE 1 À 4,82 €

12 410
Visiteurs au Site 
abbatial de Saint-

Maurice 
(11 626 en 2023)

7 922
Visiteurs à la 

Maison-Musée Gauguin 
(9 035 en 2023)

Fermeture à l'automne 
pour travaux.

 Équipements muséographiques  
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 PLANTATIONS AU POULDU  
 UN PARTENARIAT FRUCTUEUX ENTRE LYCÉENS  
 ET AGENTS DES ESPACES VERTS 

Vingt-quatre élèves de 1ère du BAC Pro 
Aménagement paysager au Lycée de  
l'Aulne de Châteaulin, accompagnés de 
quatre enseignants, ont apporté leur 
aide au service espaces verts de la ville. 
Ensemble, ils ont planté des arbres et 
des arbustes sur les aménagements 
urbains qui accompagnent la 
construction du centre d’interprétation 
Gauguin, l'atelier du Pouldu.

En une journée, 300 arbustes et 
50 arbres ont été plantés, tous les 
végétaux sont issus du bocage et 
ont été fournis par une pépinière du 
territoire.
Parmi les espèces plantées, on retrouve 
des chênes, des érables, des cornouillers, 
des houx, des sureaux...

Au total, 200 mètres linéaires de 
végétation ont été plantés pour orner le 
futur parking et paysager le site. 
Les végétaux ont été sélectionnés par 
les agents du service espaces verts, en 
accord avec les recommandations du 
Conseil Départemental du Finistère, 
dans le cadre du "plan Arbres".

50 arbres
300 arbustes

plantés en 
1 journée

 EN CHIFFRE 

À travers cette initiative, les élèves 
ont appris les techniques de 
plantation et de tuteurage, tout en 
contribuant à un projet concret et 
durable. Grâce à leur travail et à celui 
des agents du service espaces verts, le 
chantier a pu être achevé en une seule 
journée.

Il s'agit de la huitième opération 
réalisée dans le cadre du partenariat 
entre le Lycée de l'Aulne de Châteaulin 
et le service espaces verts.
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OMBRIÈRES PHOTOVOLTAÏQUES

au Pôle Technique
Les terrassements sont en cours 

depuis fin janvier. Les deux 
ombrières totaliseront 240 panneaux 

photovoltaïques pour une puissance de 
99,6 KWc. Elles seront opérationnelles 

avant le début de l’été pour un montant 
total de travaux de 260 000 € HT.  Les 

ombrières produiront de l’électricité qui 
sera entièrement revendue. 

CONSTRUCTION

de la capitainerie de Doëlan
Les travaux ont démarré en début d’année pour une 
durée de 9 mois. Ils sont actuellement interrompus 
après la découverte, en phase de terrassement, d’un 
réseau électrique basse tension non signalé et qui est 
à dévoyer.  
Ils devraient reprendre en avril pour se terminer 
en fin d’année. Ils seront suivis par des travaux de 
transformation de l'ancienne capitainerie qui sera 
mise à disposition de la SNSM. 

LES TRAVAUX 

EN COURS

TRAVAUX D'AMÉNAGEMENT

au-dessus de La Poste
 Fin 2023,  la maison Bonnaire, propriété de la Mairie qui 
accueille La Poste en son rez-de-chaussée, a fait l’objet 
d’une isolation de ses combles, comme préconisé dans 
l’audit énergétique réalisé deux ans plus tôt. Dans le 
courant de l’année 2024, des travaux d’aménagement 
ont été entrepris par les agents du Pôle Technique et des 
entreprises locales afin de donner vie à cet espace jusque-
là inutilisé. Il accueille maintenant une salle de réunion et 
deux bureaux supplémentaires. 
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EN GARDE !
LES ÉCOLIERS DÉCOUVRENT L'ESCRIME 
AVEC LE SERVICE DES SPORTS

Pendant la période hivernale, les élèves du CE2 au CM2 
de la commune ont participé à 5 séances d’escrime 
(plus précisément le fleuret) à raison d’une fois par 
semaine au complexe sportif.

La pratique de cette activité inhabituelle à l’école est à 
l’initiative de Stéphane Chazelle, éducateur au service 
des sports de la commune. Il a été formé à Lyon par son 
ancienne collectivité. La mairie a fait le choix d’investir 
pour proposer cette nouvelle activité ; le prix de 
l’équipement est conséquent, un kit complet (masque, 
fleuret et veste) pour un enfant coûte 120 euros, le 
service des sports s’est équipé de 30 tenues. 

Pour les élèves du cycle 3 (du CE au CM2), en escrime, 
il s’agit d’apprendre à « toucher sans être touché » dans 
un espace et un temps limité, en respectant les règles, 
la convention et ses adversaires, en gardant la maîtrise 
de soi et en gérant les assauts, l’évolution du score et 
les résultats.

L’apprentissage du vocabulaire et des gestes spécifiques 
à l’escrime (en garde, marche, retraite, fente) demande 
une grande attention. La maîtrise des émotions est 
primordiale : « Au début, ils avaient peur de se faire mal 
en se touchant avec le fleuret, mais au bout de quelques 
séances, ils ont pris confiance » précise Stéphane 
Chazelle.

Déroulement des séances :
• un échauffement structuré,
• des situations de découverte ou centrées sur un 
thème de travail,
• des situations d’opposition raisonnée.

Les situations de duel et d’apprentissage 
doivent permettre aux élèves de se construire 
des compétences méthodologiques et 
sociales autour de la notion de règles : 
• les règles du duel,
• les règles de vie (les différents rôles : tireur, arbitre, 
assesseur, observateur…),
• les règles de sécurité (règle d’or, droits et devoirs des 
escrimeurs…),
• les règles d’efficacité, les règles d’action (différentes 
manières de faire pour réussir).

Cette activité sera proposée aux enfants 
participant aux activités du Balafenn 
(Espace Jeunes). Une animation aura 
également lieu pendant LudOcéan 2025  
(voir page 15).
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 SOUS MON ARBRE ! 

ACTUALITÉS / 

Après 9 mois de programmation autour de la thématique de l’arbre, il était temps 
de dresser un bilan ! Les agents et équipes municipales vous ont proposé plusieurs 
expositions, ateliers, conférences et autres sorties natures auxquelles vous avez 
participé avec enthousiasme.

L’idée était avant tout de vous impliquer et de vous faire vous rencontrer autour d’une thématique 
écologique et populaire. Nous tenions simplement à vous remercier d’avoir répondu à l’appel ! 

Charge à vous de faire perdurer cette dynamique positive en plantant dans vos jardins, en vous investissant 
dans les associations et autres projets participatifs pour continuer à prendre soin de la nature aussi petite 
soit-elle.

Le 28 février, 28 étudiants en 
2ème année de BTS gestion et 
protection de la nature du lycée 
de Kerplouz à Auray, accompagnés 
de deux professeurs, ont pris part 
à un chantier de préservation 
des prairies humides sur le Site 
abbatial de Saint-Maurice. Ils ont 
été encadrés par Maël et Gwenaël, 
gardes du littoral, ainsi que par 
Frédéric, jardinier du site (salariés 
de la ville).

Préservation des prairies et 
des zones humides Autrefois, les 
prairies de Saint-Maurice étaient 
entretenues par le pâturage, ce qui 
permettait de maintenir une grande 
diversité floristique. Cependant, 
en France, les zones humides ont 
fortement régressé, en particulier 
à cause des changements dans les 
pratiques agricoles. Il est essentiel 

de préserver et d’entretenir 
ces espaces naturels afin 
de favoriser la diversité 
floristique.
L'objectif de la 
journée était de 

protéger la prairie et la tourbière  
afin d’éviter qu’elles ne soient 
envahies par la forêt. L’espoir est  
qu’au printemps prochain, 
des plantes comme la Drosera 
rotundifolia*, une plante 
carnivore qui n'a plus été aperçue 
de la tourbière depuis 2016, 
réapparaissent. L’objectif est aussi 
de favoriser le développement de 
la flore typique des zones humides 
comme l'Orchis des marais ou 
le chanvre sauvage (Eupatoire 
chanvrine).

Remobiliser la banque de graines
La zone humide est parsemée 
de flaques d’eau et de boue, des 
endroits où des graines – peut-être 
de Drosera – peuvent être enfouies 
depuis des décennies. Avec un 
peu d’aide et de place, ces graines 
pourraient germer au printemps 
prochain.
Les étudiants, en collaboration 
avec l'équipe de Saint-Maurice, ont 
coupé de petits arbres (comme des 
merisiers, des bouleaux, des pins 
et des saules) qui pompent l’eau, 

assèchent les prairies humides et 
limitent l'ensoleillement. Ces coupes 
ont permis d’ouvrir l’espace. La zone 
étant normalement inaccessible 
au public (zone de quiétude**), les 
déchets issus de ces coupes ont été 
utilisés pour créer une haie sèche, 
afin d’empêcher les cyclistes et les 
piétons d'entrer dans cette zone 
protégée. Cette haie sert également 
de délimitation avec le terrain privé 
adjacent. De plus, trois carrés de  
16 m² ont été étrépés pour laisser 
les graines germer. Ils seront suivis 
tous les ans pour surveiller la 
colonisation des plantes.

Le BTS gestion et protection de la 
nature
Thomas Zgirski, professeur en 
gestion des espaces naturels au lycée 
de Kerplouz, forme les étudiants à 
la fois à l’identification des espaces 
naturels et à la compréhension 
des enjeux écologiques. Les 
compétences des étudiants vont du 
diagnostic écologique à la mise en 
œuvre de solutions concrètes pour 
préserver ces espaces.

PRÉSERVATION DES ZONES HUMIDES  
UN CHANTIER NATURE À SAINT-MAURICE

* Drosera rotundifolia  : photo prise à St-Maurice en 2008 par Gwenaël Guillouzouic, garde du littoral.
** Les zones de quiétudes sont des territoire où l'accès est limité afin d'y préserver la biodiversité. Dans ces zones les animaux, protégés 
de l'activité humaine, se reposent et se reproduisent.
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 RAPPEL 

L’entrée à la Médiathèque Robert Badinter est libre et gratuite. L’emprunt des documents et l’accès à la 
totalité des services nécessitent quant à eux un abonnement.
Tarifs d'inscription :
• Gratuit pour les moins de 25 ans, étudiants, demandeurs d’emploi, bénéficiaires des minimas sociaux 
et de l’AAH, personnes empêchées de lire, assistantes maternelles et collectivités du pays de Quimperlé 
(associations, institutions, établissements scolaires)
• 15 € l’année (à compter du 1er janvier 2025) : adulte de 25 ans et plus, collectivités extérieures au pays 
de Quimperlé (associations, institutions, établissements scolaires)
• 5 € pour 2 mois : vacanciers.

UN NOUVEAU PLAN DE LECTURE PUBLIQUE 
ADOPTÉ POUR 6 ANS

Le nouveau plan de lecture publique intercommunal 
a été adopté en décembre dernier pour les six années 
à venir.

De quoi parle-t-on ?
La politique de lecture publique fixe les orientations 
en termes d'objectifs d’accessibilité à la lecture, à 
l’information et à la culture.
Globalement, le but d’un plan de lecture est 
l’amélioration de l’offre de services aux habitants 
du territoire. Les médiathèques restent des services 
communaux avec une compétence intercommunale 
partielle qui s’exerce notamment sur le logiciel 
documentaire, le vote de la tarification, une partie des 
animations…

Les enjeux 
Trois enjeux principaux sont identifiés au vu des 
mutations sociales et culturelles :
• permettre à tous les citoyens d'avoir accès à la 
culture, à l'information et aux loisirs,
• favoriser l’insertion sociale à travers le développement 
de la lecture, la prévention de l’illettrisme et de 
l’illectronisme, 
• innover grâce au développement de la culture 

numérique et la création. 

Les objectifs : 
Pour améliorer l'offre du réseau, le plan propose de 
travailler autour de quatre axes :
• développer la capacité de mutualisation du réseau et 
renforcer l'aide à la décision des élus, 
• construire une stratégie partenariale sur le territoire 
et croiser les enjeux de politique publique, 
• poursuivre la transformation des médiathèques en 
un lieu plus inclusif, participatif et créatif, 
• élaborer une offre documentaire complémentaire et 
équitable sur tout le territoire. 

Notre médiathèque continue donc de travailler à 
son amélioration technique et professionnelle en 
partenariat avec les 15 autres médiathèques du 
Réseau MATILIN. Elle compte à ce jour plus de 1 800 
abonnés et est la seconde médiathèque du réseau par 
sa fréquentation et le nombre d'emprunts.

Plus d’informations : www.matilin.bzh/en-
pratique/matilin-qui-sommes-nous
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LUDOCÉAN
LE PROGRAMME 2025

DEUX JEUNES CLOHARSIENNES À L'INITIATIVE

DU CLUB LEGO©
Depuis la rentrée 2024, la Ludo accueille un club Lego© pour adultes et enfants à partir de 10 ans. Fondé à 
l’initiative de Chiara et Anaëlle, deux jeunes Cloharsiennes, le club est né d’un partenariat avec la Ludothèque 
et avec le soutien financier de la CAF du Finistère. 

Les membres se réunissent le samedi de 14h à 16h 
dans la salle de danse de l’EMDL. Pour chaque 
rendez-vous, un thème de construction est proposé 
et les réalisations sont photographiées et partagées 
sur le Facebook de la ludothèque. Si vous voulez 
être au courant des prochaines dates un flyer est 
disponible à la Ludo.
Vous retrouverez également le club Lego© durant 
le festival LudOcéan où vous pourrez les rencontrer 
voire même relever leurs défis…

Prochaine rencontre les 29 mars, 12 et 13 avril 
(au festival) et 26 avril 2025.

Du 12 au 13 avril 2025, Clohars-Carnoët va battre au rythme 
du jeu. Le festival LudOcéan revient pour sa 5ème édition. 
Chaque année, le festival attire plus de 2500 personnes 
qui déambulent au cœur des 1000m² de jeu déployés de la 
salle des fêtes jusqu’aux salles de sport. 

Au programme de cette année : jeux de société, retro 
gaming, espace petite enfance, Quadball, structures 
gonflables, jeux sportifs, mais aussi escape game, Troll ball, 
loup-garou, club Lego© et bien d’autres choses animeront 
le week-end. Le vendredi soir lors de l’inauguration, vous 
retrouverez des parties de jeu de rôle enfant et adulte, des 
cartes à collectionner (Magic et Yu gi oh) ainsi que les jeux 
de société. Un food truck sera présent pour se restaurer. 
Un week-end festif en perspective où petits et grands, 
joueurs confirmés et novices trouveront de quoi  s’amuser. 

Et si vous rêvez de repartir avec un jeu coup de cœur les 
deux boutiques partenaires seront là pour vous satisfaire, 
sans oublier les auteur.rices/illustrateur.rice.s qui seront 
présents pour dédicacer vos boites préférées ou vous 
faire tester leurs derniers prototypes.

Cet évènement totalement gratuit, pris en charge par la ville, bénéficie 
aussi du soutien de la CAF du Finistère et du Centre Leclerc de Quimperlé 
sans oublier la soixantaine de joyeux bénévoles qui expliquent, accueillent, 
encadrent ou animent le festival pendant 3 jours.

Si vous souhaitez les rejoindre, le formulaire d’inscription est disponible sur le blog de la ludothèque 
(ludothequecloharscarnoet.blogspot.com). Vous y trouverez également le programme détaillé de 
l’édition 2025 et des photos des éditions précédentes.

12-13
AVRIL
2025

12-13
AVRIL
2025

ENTRÉE GRATUITE
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LE CONSEIL MUNICIPAL 
EN BREF 
 SOLIDARITÉ 

La commune de Clohars-Carnoët a exprimé son soutien 
et sa solidarité envers la population de Mayotte après le 
passage du cyclone Chido, en faisant un don de 1 500 
euros à la Protection civile.

 NOUVEAU CONSEILLER MUNICIPAL 

Suite à la démission de Tiphaine Michel de son mandat 
de conseillère municipale, Denis Guillou, suivant sur 
la liste "Avenir et proximité", a pris ses fonctions de 
conseiller municipal lors du conseil du 5 février 2025.

 DON  

Un don de 500 euros a été offert par l'association Dre 
ar Vinojenn à la commune pour la plantation d'arbres 
dans les espaces publics.

 PHOTOVOLTAÏQUE  

Le Conseil municipal a voté en faveur de la proposition 
de confier l'occupation et l'exploitation d'une 
centrale photovoltaïque sur le parking de la Maison 
des associations au SDEF (Syndicat Départemental 
de l'Énergie du Finistère), avec la signature d'une 
convention d'occupation du domaine public. Le SDEF 
financera les travaux estimés à 280 000 € HT.

 MÉDIATHÈQUE  

Le Conseil communautaire de Quimperlé Communauté 
a adopté le nouveau plan de lecture publique 
2024-2030 le 7 novembre 2024. En conséquence, 
à partir du 1er janvier 2025, le tarif de la carte 
unique pour la médiathèque Robert Badinter sera 
modifié, avec des tarifs gratuits ou réduits pour 
certains publics et des cotisations pour d'autres.  
Le détail des tarifs est à retrouver sur le site internet de la 
commune, dans la rubrique > Tous les tarifs.

 TARIFS COMMUNAUX  

Après avoir pris en compte l'avis de la commission 
Ressources du 4 décembre 2024 et du taux d'inflation  
estimé à 2,2 % pour l'année 2024, le 
Conseil municipal a décidé d'appliquer les 
nouveaux tarifs à partir du 1er janvier 2025. 
Le détail des tarifs est à retrouver sur le site internet de la 
commune, dans la rubrique > Tous les tarifs.

 CRÈCHE  

La Commune de Clohars-Carnoët, propriétaire des 
locaux, a confié la gestion du service public de la petite 
enfance à l’association « Les P’tits Malins », qui gère une 
crèche de 30 berceaux, avec un soutien financier. En 
raison d’un déficit de 36 171 € en 2023, une subvention 
exceptionnelle a été accordée, et une nouvelle 
convention pour 2025 a été élaborée pour stabiliser 
la situation financière, incluant une subvention 
complémentaire de 20 000 € ainsi que la mise en place 
de mesures pour réaliser des économies sur certains 
postes de dépenses et optimiser les recettes. 

La commune souhaite à travers cette nouvelle 
convention, réaffirmer son engagement en faveur du 
service public de la petite enfance et son soutien à 
l’association pour un accueil de qualité des tout-petits 
sur la commune. La convention prévoit la poursuite 
du dialogue de gestion avec la mise en place de points 
réguliers entre la commune et l’association.

 SILO À VÉLO 

Afin de structurer le fonctionnement du Silo à vélo 
en pleine expansion, et suite à une collaboration 
entre l’association et Quimperlé Communauté, il 
est proposé de formaliser l'occupation du hangar 
des services techniques par une convention 
d'occupation entre la commune et l'association. 
Le Conseil municipal a approuvé la convention 
et a fixé le montant de la redevance à 600 € 
par mois.

Les Conseils municipaux 
sont filmés. Regardez-les 

en direct ou en différé via notre site 
internet et notre page Facebook.

ACTUALITÉS / 
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 À KLOAR  
 UNE RESTAURATION  
 SCOLAIRE RESPONSABLE 

DOSSIER / 
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La commune poursuit son engagement avec son 
partenaire API Restauration, pour proposer chaque 
jour une alimentation de qualité, confectionnée sur 
place avec des produits locaux, pour le bien-être des 
enfants. 

Les portes ouvertes au restaurant scolaire ont eu lieu 
le 21 novembre 2024. 
Elles ont permis aux enfants et leur famille de visiter 
les cuisines sous la conduite de Laurent le cuisinier 
et d’aller à la rencontre des agents.  
À cette occasion, nous avons fait le bilan des 
engagements pris pour la période 2022-2024, 
approuvé par un vote à bulletin secret. 

Enfin, une projection a présenté les objectifs et 
engagements que la commune se fixe sur les deux 
années à venir. 

Les agents de la restauration scolaire 
et leurs missions : 

Laurent :  
chef cuisinier 
(API Restauration)
Priscille : 
aide en cuisine, 
dressage et service

Katia : 
dressage et service
Séverine : 
plonge
Geneviève : 
service à St-Maudet

DOSSIER /

MON RESTAU RESPONSABLE,
MIEUX FAIRE ENSEMBLE

 POUR ALLER + LOIN 

Scannez le QR Code et 
découvrez une  vidéo qui 
explique la démarche  
"Mon Restau Responsable ?"
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LES PROJETS 2024/2026

• Le bien-être des convives 
Avec l’opération « jeudi, je dis », les enfants vont 
pouvoir, un jeudi par période de six semaines, voter 
entre deux plats de résistance pour le jeudi suivant. 
Il y a aussi actuellement une réflexion sur la mise en 
place d’un self pour les élémentaires afin d’améliorer 
les conditions sonores lors de la prise de repas et de 
favoriser l’autonomie des enfants. 
Enfin, nous allons travailler la communication en salle 
sur les produits qui sont servis.

• Les éco-gestes 
Le bac de compostage ayant été mis en place 
depuis septembre 2024, à l'issue de chaque service, 
un groupe d'enfants est chargé d'apporter les 
déchets au compost. L'occasion de leur expliquer le 
fonctionnement : apport de matière sèche, aération... 
Les enfants sont également sensibilisés à la lutte 
contre le gaspillage de l’eau.  

• L’engagement social et territorial  
Une fois par an, nous informerons désormais 
les parents sur le portail famille de nos 
approvisionnements en produits bio, locaux 
et labellisés afin que chacun puisse vérifier les 
engagements pris. 
À l'issue des deux années, le bilan sera de 
nouveau présenté lors de portes ouvertes et 
de nouveaux objectifs et engagements seront 
proposés. 

• L’assiette responsable 
La commune proposant déjà 75% de repas bio 
dans son restaurant souhaiterait développer 
les circuits courts en s'approvisionnant en 
pommes bio de Clohars-Carnoët.  
Le second objectif vise également à  
développer de nouvelles recettes afin d'élargir 
la palette gustative des enfants.

Ce ne sont pas moins de quatre nouveaux engagements qui ont été pris pour les deux années à venir. 
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Le métier de cuisinier, c’est bien sûr de préparer 
des repas, mais en collectivité, c'est le faire pour 
beaucoup. À Clohars-Carnoët, ce sont 350 repas qui 
sont confectionnés chaque jour ! Et pour cela, il faut 
bien organiser la journée de travail ! Tout est calé, 
presque à la minute près…

7h
Arrivée de Laurent en cuisine. 
Le premier travail consiste à réceptionner les 
marchandises déposées par les fournisseurs 

(contrôler les températures, les dates de 
péremption, l'aspect général des denrées...). Cette 
tâche prend entre 25 minutes et une heure, selon le 
nombre de livraisons de la journée. 
À Clohars-Carnoët, c'est par exemple environ 250 kg 
par semaine de fruits et légumes qui sont consommés.

7h30
La préparation des repas débute. Lundi 
et mardi, c’est le traitement des légumes 
(nettoyage, épluchage, découpe...) pour la 

semaine.
Si tout est cuisiné le jour même, certaines recettes 
nécessitent d'être préparées à l'avance, par exemple 
pour les cuissons longues comme pour un sauté de 
bœuf ou pour des préparations qui nécessitent de 
refroidir, comme les panna cota.
Une fois les préparations réalisées, Laurent doit les 
dresser en plat car le service est fait table par table. 
Les contenant en plastique sont autant que possible 

DOSSIER /

bannis de la cuisine, par exemple, les yaourts sont 
conditionnées en seaux de 35 kg puis répartis en 350 
ramequins en verre. Laurent est aidé en cuisine par 
Priscille qui s'occupe des yaourts, des entrées, du 
fromage ou des fruits.

10h
Séverine arrive : elle aide en cuisine, s'occupe 
également des goûters, du pain, puis de la 
livraison des repas à Saint-Maudet et de la 

plonge.

12h 
Les jeunes convives passent à table. Priscille 
et Katia apportent le repas en salle. Les 
animateurs accompagnent les enfants.

13h
Fin du service. Séverine s'occupe de la plonge, 
Priscille et Katia rangent la salle. Laurent 
avance son travail pour le lendemain (découpe 

de légumes, préparation d'une vinaigrette...). 
Enfin, la cuisine est nettoyée.  

14h30
Vient le travail administratif pour Laurent : 
enregistrement des factures, préparation des 
menus et prise de commandes. Vers 16h c’est le 

départ après une journée bien remplie. 

À noter qu’une dizaine d’agents communaux ou 
animateurs prennent aussi des repas à emporter. Le 
repas est le même que pour les enfants.

 EN CUISINE 
 AVEC LAURENT ! 
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5 QUESTIONS à Justine Le Douaran, 
chef de secteur chez API Restauration

API RESTAURATION
CUISINIERS ET RESPONSABLES !

Les fournisseurs d'API Restauration
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Ulysse Marée
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Créa Nature
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La Lande Fertile
Optimism
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Les délices de Clohars
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La Ferme de Kerdudal
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Quel est votre parcours ? 
Mon parcours a été l'école hôtelière 
avec un CAP cuisine et salle, 
puis BTS hôtellerie-restauration 
option art de la table et du service. 
J'ai travaillé pendant 10 ans en 
restauration gastronomique en 
France et à l'étranger. Je suis 
actuellement chef de secteur chez 
API Restauration.

Quelles valeurs portent API ?
API Restauration défend le savoir-
faire et la qualité des matières 
premières, le respect des équipes, 
et, chaque jour, une assiette qui a 
du sens. API Restauration exprime 
cette volonté par des engagements 
forts, pérennes et vérifiables. 
Depuis le 26 novembre 2022, API a 
fait évoluer les statuts de sa société 
en devenant Entreprise à mission. 

Quelles sont vos missions ? 
Mes missions sont de garantir le 
bon fonctionnement de chacun des 
établissements en accompagnant 
les équipes "salle" et "cuisine" 
dans la maîtrise de leur activité, 
faire respecter les engagements 
contractuels et veiller à la qualité 
des prestations, au respect des 
règles d'hygiène, de sécurité et 
à la satisfaction de nos clients 
et convives. Je m'assure de la 
continuité de service sur les 
établissements en cas d'absence 
d'un salarié et je suis une 
interlocutrice privilégiée pour nos 
clients.

Quelles spécificités y a-t-il au 
niveau des repas à Clohars-
Carnoët ?
Au restaurant scolaire, il est 
proposé 3 repas bio complets 
par semaine, dont un végétarien, 
soit 75% des repas entièrement 
biologiques. Lorsqu'ils ne sont pas 
bio, les repas sont issus à 100% de 
produits de qualité et durables : les  
fruits, légumes, féculents, huiles 
végétales bio riches en acide alpha-
linolénique (telles que les huiles de 
colza et de noix) et condiments, 
œufs et lait sont bio pour tous 
les repas. Les viandes bovines, 
porcines, ovines, les volailles et les 

œufs sont Label Rouge ou Label 
Bio et nous privilégions les circuits 
courts chaque fois que possible. 
Nous n'utilisons aucun aliment 
à base d'OGM, ni de produits 
transformés et nous limitons la 
consommation de charcuteries.  
En revanche, nous favorisons 
une consommation renforcée 
et régulière de légumineuses 
biologiques. 
Le pain est local et biologique.

Comment pouvons-nous encore 
améliorer la restauration à 
Clohars-Carnoët ? 
En continuant de favoriser 
l'autonomie des enfants et en 
les impliquant chaque jour à une 
restauration qui a du sens et du 
goût.

API Restauration propose un service de restauration collective 
aux établissements publics et privés. La société se distingue par 
son engagement en faveur de la qualité des repas, du respect de 
l'environnement et du bien-être des convives. 

Particularité de la société : tous les personnels, y compris les cadres 
et les administratifs sont des cuisiniers ! 
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CONSEIL DES SAGES  
LES TRAVAUX DES COMMISSIONS  
SENTIER ET PATRIMOINE

Le projet "La Lande Fertile" à Moëlan-
sur-Mer, lancé en 2018, a permis la 
reconquête de terres agricoles en friche 
pour y développer une ferme maraîchère 
biologique. Cette initiative, lancée par 
Quimperlé Communauté et portée par 
l'association lorientaise Optimism, répond 
à un besoin croissant de produits bio 
locaux, en particulier pour la restauration 
collective. Le restaurant scolaire de Clohars-
Carnoët se fournit directement en légumes 
cultivés sur ces terres, garantissant ainsi une 
alimentation saine et locale pour les enfants 
tout en soutenant l’agriculture durable.

En plus de répondre aux besoins 
alimentaires, ce projet contribue à 
l’insertion professionnelle en créant des 
emplois et des opportunités de formation 
dans le secteur agricole. La ferme permet 
également de préserver l’environnement en 
convertissant des terres abandonnées en 
espaces agricoles bio, tout en respectant la 
biodiversité locale grâce à la plantation de 
haies et à l’absence d’artificialisation des 
sols. Ce modèle offre ainsi une alternative 
durable pour l’approvisionnement en 
produits alimentaires dans la région.

 LA LANDE FERTILE  
 DU BIO ET LOCAL AU  

 RESTAURANT SCOLAIRE 

150 km de sentiers

La commission Sentiers Tourisme du Conseil des Sages, a, ces 
dernières années, contribué à ouvrir de nouveaux parcours pour 
les randonneurs, les marcheurs et les sportifs dont notamment 5 
parcours « trails ». 
Désormais, 150 km de sentiers permettent de relier Le Pouldu, 
Doëlan, l’abbaye de saint Maurice, la forêt de Toulfoën. 
Afin de mettre en valeur ces itinéraires et chemins les Sages 
participent aux petits entretiens et à la maintenance des balisages 
existants en liaison avec les services techniques et Dre Ar Vinojenn.

1950 - Retour vers le futur de Kloar Karnoed

La commission patrimoine du Conseil des Sages, en répondant 
aussi aux sollicitations du maire, a souhaité que l’histoire de 
Clohars-Carnoët et de ses habitants ayant connu les années 1950 
ne s’évapore pas dans l’oubli.
Ces années-là, Doëlan était un important port sardinier, le 
Pouldu une station balnéaire animée forte de nombreux hôtels et 
commerces, et les fermes s’étendaient jusqu’à la côte avant que les 
campings fleurissent sur leurs champs.
Pendant de nombreuses années, la fête des moissons de Kroaz An 
Ter, celle du Cidre à Doëlan ou encore des goémoniers au Pouldu 
ont rappelé le passé de notre ville mais elles ont disparu. 
La commission Culture et patrimoine souhaite faire œuvre de 
mémoire en travaillant à partir des documents et témoignages, 
photos, objets recueillis auprès des Cloharsiens, ou de leurs 
parents qui ont connu ces années 1950. 

Dans la même veine, les Sages ont mobilisé autour d’eux d’autres 
associations et des habitants pour réhabiliter les lavoirs.  Après 
celui de Kerzellec en 2023, c’est celui de Stervilin qui a été recréé 
à partir des photos, tableaux et souvenirs d’anciens. Les services 
techniques de la commune ont accompagné cette rénovation. 
D’autres lavoirs font partie des projets des Sages pour 2025. 

Pour tout renseignement : denise.lemoigne@clohars-carnoet.bzh

Des habitants ont rencontré les Sages pour ces premiers 
rendez-vous donnés à Ti Liamm : la discussion va bon train ! 
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VIVRE À KLOAR /

Marcel Raoult est une personnalité hors du commun 
qui a marqué notre commune. 
Né le 23/03/1925, il vient de fêter ses 100 ans. 
Loquace, il évoque avec une même passion aussi bien 
le passé que l’actualité ! 

Retour sur une vie bien remplie au service des autres. 

Enfant de Doëlan

Né dans une modeste famille de marins, le port de 
Doëlan sera son horizon. Il brille à l’école, mais devra 
s’arrêter au BEPC, faute de pouvoir financer la suite de 
ses études. 
Dès son plus jeune âge, il aime accompagner les 
pêcheurs et embarque à 15 ans. C’est décidé, il sera 
pêcheur lui aussi ! 
Hasard du destin, la guerre viendra rebattre les cartes. 

La résistance puis la Marine Nationale

Suite à une arrestation par les Allemands, il est contacté 
en 1942 pour intégrer la résistance dans le Morbihan. 
C’est un choix difficile :  il lui faut quitter Doëlan mais il 
n’hésitera pas et rejoindra les FFI à Cléguérec. 
Il participera ensuite à la libération de la « poche de 
Lorient » où il perdra plusieurs camarades sur Caudan 

et Quéven. La guerre terminée, il intègre la Marine Nationale.  Il y fera carrière durant 26 ans, comme opérateur 
radio puis chef de poste où il montera de grosses stations radio et radars à travers le monde.

Maire par hasard, mais Maire visionnaire ! 

Revenu dans le civil, on lui propose d’intégrer la liste du maire Joseph Sancéo en dernière position. Suite à la 
démission de celui-ci, il prendra sa place 2 ans plus tard. L’aventure municipale durera puisqu’il restera maire 
21 ans ! 
Il sera à l’origine de projets qui donneront une empreinte durable à notre commune : restaurant scolaire, salle 
des sports, premiers programmes de logements sociaux, mise à disposition de locaux pour la crèche, Maison-
Musée, lancement du projet des services techniques ou encore le transfert de l’usine Capitaine Cook de Doëlan 
sur la zone artisanale créée à cet effet. 

De ces années, il garde une impression mitigée. La fonction est exaltante et il garde de bons souvenirs des 
relations avec ses collègues élus. Mais elle aussi déjà difficile : menaces, pressions, nuits blanches, … lui aussi il 
les a connues et elles l’ont marqué. 

Sa plus grande satisfaction : avoir remis le port de Doëlan à flot par une gestion communale des mouillages. 

Son plus grand regret : ne pas avoir acheté le site de l’abbaye Saint-Maurice. Les prêts ont été accordés au 
Conservatoire du Littoral qui en est devenu le propriétaire, alors que c'est la commune qui en assume la gestion. 

100 ans dont 24 comme élu, presque le quart d’une vie, merci et chapeau l’artiste !

MARCEL RAOULT, MAIRE HONORAIRE
CENTENAIRE BON PIED BON ŒIL !
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LE PLAN COMMUNAL DE SAUVEGARDE
KÉZAKO ?

VIVRE À KLOAR /

 UN FUTUR RESTAURANT SUR LA PLACE DE L'ÉGLISE 

Les travaux avancent devant la place de l'église dans la "maison verte", que la commune 
avait achetée afin qu'elle retrouve sa vocation économique initiale. C'est maintenant 
chose faite, la commune l'a vendue à prix coûtant à Florie et Thomas Rayer, propriétaires 
du Rive Gauche à Doëlan. Ils ouvriront les portes d'un nouveau restaurant en septembre 
2026.  Le deuxième étage accueillera des logements pour le personnel. Suite à l'avis de 
l'Architecte des Bâtiments de France, la façade du bâtiment retrouvera sa teinte blanc 
cassé, et la reproduction de "L'Oie" de Gauguin sera retirée.

Le maire est responsable de la sécurité sur sa 
commune. En cas d'événement exceptionnel sur 
son territoire, il devient le coordinateur des actions 
de secours et de sauvegarde en tant que DOS,  
directeur des opérations de secours. 
Il collaborera alors avec les différents moyens de 
l’État en fonction du sinistre (pompiers, forces de 
sécurité intérieure et SAMU, pour les plus connus) et 
devra coordonner l’ensemble de ces moyens pour 
atteindre les objectifs opérationnels qu’il aura fixés.
Le Plan Communal de Sauvegarde (PCS) est un 
outil qui prévoit l'organisation nécessaire pour 
assurer l'alerte, l'information, la protection et 
le soutien de la population au regard des risques 
initialement identifiés.
S’appuyant sur le Document d’Information 
Communal sur les Risques Majeurs (DICRIM), 
document réglementaire visant à informer la 
population sur les risques majeurs auxquels ils 
peuvent être exposés dans leur commune, le PCS 
reprend les différents risques majeurs de notre 
commune (risques de mouvement de terrain, 
de cavités souterraines, de séismes, littoraux, 
d’exposition au radon) et formalise une procédure 
pour organiser nos actions en cas de survenue.

Concrètement, comment ça fonctionne ?

Quand ?
Le maire ou son représentant est informé d’un 
événement grave actuel ou à venir (tempête par 
exemple). Il décide d’activer le PCS, ordonnant 
l’ouverture du Poste de Commandement Communal 
(PCC) défini en salle du Conseil de la mairie (ou à la 
base nautique en cas de repli).

Qui ?
Afin d’organiser la réponse sur le terrain, les cadres 
de la commune vont se réunir au PCC : le Maire, 
en tant que directeur des opérations de secours, 
le directeur général des services pour coordonner 
les ressources humaines et administratives et la 
communication, ainsi que le directeur des services 
techniques.

Comment ?
Des matériels sont prévus pour activer rapidement 
ce PCC : ordinateurs portables, accès internet 
autonome, fournitures de bureau, vidéoprojecteur, 
radios… Une alimentation autonome de la mairie en 
électricité est prévue en cas de coupure de courant. 
Des fiches « actions » récapitulent les missions de 
chacun afin d’être rapidement opérationnel.

Pourquoi ?
Dans cette salle opérationnelle vont être centralisées 
toutes les informations remontées du terrain pour 
pouvoir organiser les actions. 

Pour exemple dans le cadre d’une tempête, un état 
des lieux va être réalisé : 
• Quels axes sont bloqués ?
• Quels territoires sont dépourvus de courant ?
• Des personnes inscrites sur la liste des personnes 
vulnérables résident-elles dans ces zones ?
• Nos moyens locaux sont-ils suffisants ?
À l’issue de cette étape, une priorisation des actions 
va être mise en œuvre :
• Répartition des rôles et coordination entre les 
différents acteurs : agents communaux, sapeurs-
pompiers, entreprises partenaires, citoyens – 
bénévoles...
 
Après la période de crise, un débriefing est réalisé avec 
l’ensemble des acteurs permettant ainsi d’optimiser 
la gestion des crises et le fonctionnement de ce plan.
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Rencontre avec Alwéna Bonnet, qui débute son 
service civique au CCAS, et Marie-Hélène Le 
Bourvellec, adjointe à l'action sociale, pour nous 
présenter leurs missions.

Alwéna, pouvez-vous nous parler de votre 
parcours et de ce qui vous a motivée à 
rejoindre le CCAS en service civique ?
Alwéna Bonnet : Après avoir obtenu un BUT 
(Bachelor Universitaire de Technologie) en génie 
chimique et génie des procédés, j’ai été acceptée en 
Master d’ingénierie des nouvelles technologies en 
Haute Alsace. Cependant, ne possédant pas encore 
le permis de conduire, j’ai décidé de m’orienter vers 
un service civique au CCAS, afin de pouvoir passer 
mon permis tout en ayant la possibilité de reprendre 
mon Master l'année prochaine. En parallèle de mes 
études, j'ai toujours été activement impliquée dans 
le bénévolat, d’abord à Clohars-Carnoët, où j’aide la 
banque alimentaire et auprès des personnes âgées, 
mais aussi à Pontivy où j'ai passé mon BUT auprès 
d'une association de protection des animaux.

Quelles sont vos principales missions au sein 
du CCAS ?
Alwéna Bonnet : Mes missions au sein du CCAS 
consistent principalement à relancer le projet 
Dam Da Well, qui a pour objectif de rassembler les 
personnes âgées isolées afin de leur proposer des 
activités et des sorties. Je participe également à la 
communication autour de Ti Liamm, avec la mise 
à jour du site internet et la création d'affiches. 
Une autre de mes missions sera d’organiser des 
actions intergénérationnelles en partenariat avec 
le Balafenn, notamment des ateliers cuisine à Ti 
Liamm. Un projet qui permet de renouer des liens 
entre les anciens et la nouvelle génération. Enfin, je 
serai impliquée dans le suivi du projet de halte-répit 
Ti Bihan Kloar.

Pouvez-vous nous expliquer le rôle du CCAS 
et ses principales actions en faveur des 
habitants ?
Marie-Hélène Le Bourvellec : Le CCAS a diverses 
missions, dont l'aide aux personnes en situation 
d’urgence (financière, administrative, alimentaire). 
Il soutient également les personnes âgées dans 
leurs démarches (APA, aides sociales diverses) en 
partenariat avec le CLIC de QC, l'ADMR, la Plume 
numérique... Parmi ses actions, on retrouve 
l'organisation du repas des anciens et la distribution 
de colis pour les aînés. Le CCAS joue aussi un 
rôle d’intermédiaire entre les bailleurs et les 
demandeurs de logements sociaux sur la commune. 
Il a mis en place des initiatives telles que les Bourses 
aux permis, le Coup d'Pouce Loisir, la mutuelle 
communale ainsi que l'ASAPI.

Quel est l’apport du service civique dans les 
missions du CCAS ? 
Marie-Hélène Le Bourvellec : Alwéna apporte un 
véritable renfort au CCAS, ce qui permet d’offrir 
davantage de services aux Cloharsiens. Cela permet 
d’élargir l’éventail des services.

Comment les citoyens peuvent-ils s’impliquer 
pour soutenir l’action sociale au niveau local ?
Marie-Hélène Le Bourvellec : Les Cloharsiens qui le 
souhaitent peuvent s’engager en tant que bénévoles 
à la banque alimentaire, dans le cadre du projet 
Dam Da Well, ou encore à Ti Liamm, qui propose des 
activités de partage de savoirs.

Contact CCAS : 
mariehelene.lebourvellec@clohars-carnoet.bzh 
Contact Ti Liamm : tiliamm.asso@gmail.com / 
www.ti-liamm-kloar.bzh

RENCONTRE / 

PRINTEMPS 2025 25  

 RENCONTRE AVEC ALWÉNA BONNET  
 ET MARIE-HÉLÈNE LE BOURVELLEC  
 DU CCAS DE CLOHARS-CARNOËT 



GROUPE AVENIR ET PROXIMITÉ

L’opposition municipale a-t-elle le droit d’exister ?
Le système électoral actuel à la proportionnelle donne d’étonnants résultats. Lors des dernières élections 
municipales, les deux listes du second tour ont obtenu 51, 08 % et 48,92 %. En sièges, la répartition est 
de 21 et 6, soit 78 % pour la liste arrivant en tête, et 22 % pour la seconde, cela peut paraître illogique 
mais c’est ainsi.
Comment dans ce cas, une opposition municipale peut-elle exister ?
La seule possibilité est d’être écouté et entendu par l’équipe arrivée en tête, même à quelques voix près.
A Clohars, ce n’est pas le cas.
Nous, élus de l’opposition municipale, sentons bien que nous sommes des empêcheurs de tourner en 
rond, des grincheux, des indésirables. A chaque fois que nous intervenons, l’équipe en place se sent 
agressée alors que nous sommes là pour représenter la moitié des électeurs de Clohars, ce qui pour 
nous, paraît être notre devoir. Les idées des uns et des autres doivent être respectées et débattues. N’est 
ce point cela la démocratie ?
Les élus, bien souvent se prennent pour le centre du monde, mais ce ne sont pas les élus qui sont 
importants, ce sont les souhaits de cette population qui a élu les élus. Mais les élus, une fois élu, 
respectent-ils les volontés des personnes qui les ont élus ?
A Clohars, nous n’avons pas ce sentiment au vu de projets, non franchement annoncés dans un 
programme électoral, et non souhaités par les Cloharsiens. Quand un adjoint au Maire, publiquement 
en Conseil Municipal, indique qu’il ne souhaite pas inviter l’opposition à des réceptions de chantier, 
peut-on alors dire que l’opposition a le droit d’exister ?
On peut en douter !

GROUPE KLOAR DYNAMIQUE ET SOLIDAIRE

L’opposition, constamment…
Cela fait bientôt 5 ans que le conseil municipal a été élu. À regret, nous faisons le constat qu’aucun travail 
en commun n’a pu se faire avec nos collègues de l’opposition. La voie retenue étant davantage celle de 
la polémique, quand ce n'est pas celle de l'agressivité : notre majorité est sans arrêt pointée du doigt, 
accusée de mentir, de cacher des informations, de dépenser sans compter. Il y aurait d’un côté le bien, 
eux, et de l’autre le mal, nous …  
En commission, la plupart du temps, les élus de l’opposition, prennent des notes, s’abstiennent de 
toute contribution, pour ensuite se plaindre de ne pas être écoutés… Après un début de mandat où 
l’urbanisme a fait l’objet d’attaques constantes, depuis juillet 2021, c’est une incessante obstruction sur 
le projet du centre Gauguin l’atelier du Pouldu. Toute la vie municipale, toutes leurs interventions ont 
été entièrement consacrées à essayer de bloquer ce projet qui met à l’honneur notre histoire.  C’est la 
démocratie de s’opposer, de porter publiquement des désaccords et de voter contre. Mais cela l’est 
aussi de prendre acte des décisions prises par le conseil municipal et de les accepter après avoir porté 
la contradiction. 
Triste constat également de voir que, depuis le début du mandat, nos collègues de l’opposition boycottent 
la cérémonie des vœux du Maire. Cette tradition républicaine, dans toute la France, réunit les membres 
des conseils municipaux. Pas à Clohars. 
Cette situation inédite est désolante. Durant nos mandats précédents, nous avons toujours travaillé 
avec les oppositions. Elles portaient une voix contradictoire et ferme. Mais le travail en commission était 
constructif, respectueux, nos relations courtoises.
Il nous faut nous rendre à l’évidence : depuis 2020, les membres du groupe Avenir et Proximité sont, de 
fait, en campagne électorale permanente…

TRIBUNES LIBRES / 
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Naissances
Alban DUCLOS, Valentin LEGUAY 

Décès 
Marie-José TRÉGUIER veuve GOSSOT, Guy LANOY, Marie 
LAVOLÉ veuve BURBAN, Jean-Pierre DUCLOS, Guy 
CHÉRU, Yves AUDINEAU, Françoise VIET née BAUDOUX, 
Paul FLÉCHER, Pierre CARIOU, Christiane DELOSIER 
épouse MACÉ, Eliane MALCOSTE veuve FAUGLAS, Sylvie 
GRANDJEAN, Pierre COHEN, Yvonne NEVEU veuve 
ALLAIN, Jean POSTEC, Jean-Jacques LEIZE, Michel 
LORRAIN, Edith BULÉON veuve GAUBERT, Jean-Pierre 
MARCHAND, Christian BOUTREUX, Christian LACAILLE, 
Patrick GRIMBERG, Josette TANGUY veuve BISQUÉ, Marie 
LE DELLIOU veuve MAUTRAY, Rémy LE CALVAR, Didier 
LOZACHMEUR, René PHILIPPE, Michel PENNEC, Jeannine 
DANIEL, Simone GARO épouse LE GOFF

SORTIE DE ROUTE
Spectacle
Dimanche 30 mars 
Salle des fêtes 

CONSEIL MUNICIPAL
9 avril, 14 mai 
Salle du conseil municipal, 
Mairie 

LUDOCÉAN 
Festival du jeu
Samedi 12 et dimanche 13 avril 
Bourg

WEEKEND NATURE
19 et 20 avril 
Le Pouldu

FÊTE DE LA BRETAGNE
Concert, animations
Samedi 24 mai 
Bourg

FÊTE DE LA NATURE
Dimanche 25 mai 
Site abbatial de 
Saint-Maurice

RANDO FERME
Dimanche 15 juin
parcours à venir

LA LUDO
1, place de la Liberté d’Expression 

02 98 09 79 78
Horaires 

Mardi : 16h-18h (uniquement pendant 
les petites vacances scolaires)
Mercredi : 10h-12h / 14h-18h

Vendredi : 17h-19h
Samedi : 10h-12h / 14h-18h

MÉDIATHÈQUE 
ROBERT BADINTER

25 rue Lannevain / 02 98 96 22 53
Horaires

Mardi  : 15h-18h
Mercredi  : 10h-12h30 / 14h-18h

Vendredi : 15h-19h
Samedi : 10h-12h30 / 14h-18h

SITE ABBATIAL 
DE SAINT-MAURICE

81 route de Lorient / 02 98 71 65 51
Horaires

Du 5 avril au 4 mai : 
tous les jours (sauf le samedi) de 14h à 18h

Du 8 mai au 14 juin : 
dimanches, jours fériés et pont de 14h à 18h

Du 15 juin au 22 septembre :
tous les joursde 11h à 19h

ÉTAT CIVIL

HORAIRES 

DES SERVICES 

CULTURELSAGENDA

Rando Ferme#3
CLOHARS-CARNOËT

Dimanche 15 juin 2025
DE 13H30 À 15H30 > DÉPARTS TOUTES LES  30 MIN 

DE LA FERME LE PETIT LETY

MARCHÉ DE PRODUCTEUR ET 
PETITE RESTAURATION SUR PLACE

www.clohars-carnoet.fr

ENTRÉE GRATUITE

CENTRE-VILLE 
DE CLOHARS-CARNOËT

DU 12 AU 13 
AVRIL 2025
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